



Штормит: Укрепление оборонных позиций НАТО в бассейне Чёрного моря

Алим Клинчану

Европейский центр исследований в области безопасности им. Джорджа Маршалла, <https://www.marshallcenter.org/en>

Гаагский университет прикладных наук, <https://www.thuas.com/>

Аннотация: После аннексии Россией Крыма и начала агрессивной войны против Украины обстановка безопасности в Чёрном море претерпела значительные изменения. Усиление российского военного присутствия в бассейне Чёрного моря стало вызовом стратегическим интересам НАТО, включая энергетическую безопасность и сохранение свободы судоходства. В этой статье рассмотрены пути укрепления сотрудничества трёх прибрежных стран НАТО – Румынии, Турции и Болгарии – в Черноморском регионе для противодействия влиянию России. Это влияние в прошлом находилось на периферии стратегических интересов НАТО, которой ещё предстоит разработать всеобъемлющую стратегию для региона. Более тесное трёхстороннее сотрудничество причерноморских стран НАТО видится шагом к разработке стратегии НАТО для Чёрного моря и возможному созданию совместного флота. Три страны уже запустили успешные инициативы, такие, как создание Черноморских минно-тральных сил в январе 2024 года для совместного разминирования акватории в условиях русско-украинской войны. Цель этой статьи — проанализировать сложности расширения присутствия НАТО в бассейне Чёрного моря и предложить рекомендации по продвижению стратегических целей НАТО во внутренней и международной политике.

Ключевые слова: НАТО, сдерживание, бассейн Чёрного моря, морское присутствие, трёхсторонние отношения, Румыния, Турция, Болгария.

Вступление

Аннексия Россией Крыма в 2014 году и последующая русско-украинская война повлияли на подход НАТО к сдерживанию, усилив внимание Альянса

к укреплению восточного фланга. В 2016 году это внимание вылилось в разработку Специального плана передового присутствия. Главным итогом усиления сдерживания с февраля 2022 года стало развертывание многонациональных батальонных групп в Болгарии и Румынии. По предложению Румынии, НАТО создала многонациональную дивизию «Юго-Восток» (MND-SE) в Бухаресте для лучшей координации присутствия союзников в регионе.¹ Хотя многонациональная боевая группа в Болгарии уже полностью боеготова, в ней сохраняется акцент на сухопутных войсках, а не на усилении военноморского присутствия НАТО.² Это соответствует результатам Вильнюсского саммита в июле 2023 года, на котором НАТО уделило повышенное стратегическое внимание Черноморскому бассейну. Такое внимание может стать первым шагом к разработке общеевропейского документа Черноморской стратегии для решения проблемы сохраняющегося статуса бассейна как стратегической линии разлома.³ Цель данной статьи – предложить решения для усиления обороны союзников по НАТО в Черноморском бассейне, а не во всём черноморском регионе, в который входят и другие стратегически дружественные НАТО государства, такие, как Молдова, Грузия и Украина. Несмотря на этот более узкий подход, рекомендации данной статьи направлены на получение преимуществ, которые повысят безопасность всех союзных НАТО стран в черноморском регионе в целом.

Российский Черноморский флот уже выиграл от форсированной модернизации в рамках Государственной программы вооружения – 2027,⁴ став региональным гегемоном. Более мелкие причерноморские страны не имеют ресурсов для столь же быстрой модернизации без внешней помощи. Тем не менее представители украинского стратегического командования сообщали о значительных успехах в войне на море, включая потопление флагманского корабля «Москва» в апреле 2022 года, разрушение штаба в Севастополе в сентябре 2023 года, уничтожение российской подводной лодки и фактическое выведение из строя примерно трети сил и средств ЧФ России.⁵

¹ Lord Mark Lancaster, “2023 – Report – Troubled Waters – How Russia’s War in Ukraine Changes Black Sea Security, *NATO Parliamentary Assembly*, October 7, 2023, <https://www.nato-pa.int/document/2023-black-sea-security-report-lancaster-020-dscfc>, 5.

² NATO, “NATO’s Multinational Battlegroup in Bulgaria Reaches Full Capability,” *NATO Newsroom*, December 21, 2022, www.nato.int/cps/en/natohq/news_210099.htm.

³ Lord Lancaster, “2023 – Report – Troubled Waters,” 13.

⁴ Richard Connolly and Mathieu Boulègue, “Russia’s New State Armament Programme Implications for the Russian Armed Forces and Military Capabilities to 2027,” Research Paper (Chatham House: Russia and Eurasia Programme, May 2018), www.chathamhouse.org/sites/default/files/publications/research/2018-05-10-russia-state-armament-programme-connolly-boulegue-final.pdf, 2.

⁵ Isabel van Brugen, “Russian Black Sea Fleet Lost Third of Its Firepower Since War Began: Kyiv,” *Newsweek*, February 7, 2024, <https://www.newsweek.com/russia-black-sea-fleet-losses-ukraine-war-crimea-1867614>.

Сохраняются сомнения в готовности НАТО обеспечить свободу судоходства в Чёрном море во время и после конфликта, что жизненно важно для региональной торговли.⁶ Показателем готовности России нарушить свободу судоходства в Чёрном море и прилегающих водах стали её ракетные удары по Нижнему Дунаю, что привело к её исключению из Дунайской комиссии – межправительственной организации, созданной Белградским соглашением 1948 года,⁷ которое обеспечивало свободное движение торговых судов по реке.⁸ Кроме того, существуют опасения, что военное господство России на море может помешать планам Румынии и Турции добывать природный газ в Чёрном море, что является важнейшим элементом европейской энергетической безопасности, имеющим стратегическое значение.⁹

Поскольку агрессия России продолжает разрушать структуры международного сотрудничества в бассейне, включая BLACKSEAFOR,¹⁰ страны НАТО заняли более оборонительную позицию и демонстрируют возросшее намерение стратегически усилить своё военно-морское присутствие.

Расширение присутствия НАТО и Конвенция Монтрё 1936 года

Географический контроль Турции над проливами Босфор и Дарданеллы, обеспечивающими доступ к Чёрному морю, определяет её стратегическое значение в Черноморском бассейне. Это отражено в Конвенции Монтрё – договоре, подписанном в 1936 году, который, наряду с Конвенцией ООН по морскому праву, регулирует доступ ВМС к Чёрному морю, ограничивая вход военных кораблей третьих стран. Это достигается ограничениями на индивидуальный и совокупный тоннаж иностранных судов, допущенных в Чёрное море.¹¹ Поэтому одним из путей обеспечения постоянного сдерживающего присутствия НАТО в бассейне является укрепление военно-морских сил прибрежных стран НАТО. Примечательно, что США не подписали Кон-

⁶ NATO, "Vilnius Summit Communiqué, Issued by NATO Heads of State and Government Participating in the Meeting of the North Atlantic Council in Vilnius, July 11, 2023," Paragraph 14, *Official NATO Website*, https://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_217320.htm.

⁷ Danube Commission, "Convention Regarding the Regime of Navigation on the Danube: Signed at Belgrade, on 18 August 1948," 1948, <https://www.danubecommission.org/uploads/doc/convention-en.pdf>.

⁸ Interfax Editorial Board, "Kuleba: Danube Commission Decides to Terminate Russia's Membership, *Interfax Ukraine*, December 15, 2023, <https://en.interfax.com.ua/news/general/954454.html>.

⁹ Lord Lancaster, "2023 – Report – Troubled Waters," 14.

¹⁰ Lubomir Ivanov, "A Bulgarian Perspective on the Black Sea Region," *NATO Defense College Foundation*, June 22, 2021, <https://www.natofoundation.org/food-for-thought-2021/a-bulgarian-perspective-on-the-black-sea-region/>.

¹¹ Nick Childs, "The Black Sea in the Shadow of War," *Survival* 65, no. 3 (2023): 25-36, <https://doi.org/10.1080/00396338.2023.2218694>, 2.

венцию Монтрё,¹² что позволило им отреагировать на аннексию Крыма в 2014 году усилением присутствия своих кораблей в Чёрном море.¹³

В качестве альтернативы Альянс мог бы организовать эффективную ротацию военных кораблей в Чёрном море, чтобы соблюсти 21-дневный лимит присутствия иностранных военных кораблей, предусмотренный Конвенцией Монтрё.¹⁴ Однако ни США, ни другие не относящиеся к бассейну страны не могут поддерживать постоянное присутствие военных кораблей на протяжении всего конфликта. Конвенция Монтрё даёт Турции право закрывать свои проливы для входа и выхода военных кораблей во время войны, и она воспользовалась этим правом после начала войны.¹⁵ Россия же незадолго до войны направила военные корабли в бассейн под предлогом учений в Чёрном море.¹⁶ Кроме того, есть мнение, что Турция могла злоупотребить своими правами согласно Конвенции Монтрё, поскольку она вправе ограничивать военные корабли только в том случае, если корабль принадлежит стране-участнице русско-украинской войны.¹⁷ Эту ситуацию можно толковать как дипломатический манёвр Турции, чтобы сохранить нейтралитет между НАТО, членом которого она является уже более 70 лет, и Россией. Несмотря на идеологические разногласия и часто противоположные интересы, добрые отношения между Россией и Турцией сохранились, что отражает недовольство Турции Западом и её восприятие себя аутсайдером в выработке политики НАТО.¹⁸

Это чувство аутсайдерства проявилось и в других аспектах турецкой оборонной политики, например, в военных закупках. Так, покупка Турцией систем ПВО С-400 у России помешала ей купить истребители F-35 у США из-за Статьи 231 Закона о противодействии противникам Америки посредством

¹² RADM Thomas A. Brooks, "Turkey, the Montreux Convention, and Russian Navy Transits of the Turkish Straits," *U.S. Naval Institute Proceedings* 148, no. 3 (March 2022): 1, 429, <https://www.usni.org/magazines/proceedings/2022/march/turkey-montreux-convention-and-russian-navy-transits-turkish>.

¹³ Iulian Romanyshyn, "Ukraine, NATO and the Black Sea," *Policy Brief* no. 1, January 2023, NATO Defense College, <https://www.cassis.uni-bonn.de/de/publikationen/ukraine-nato-and-the-black-sea/ukraine-nato-and-the-black-sea>, 2.

¹⁴ Craig Hooper, "In a Russia-Ukraine Peace, Montreux Convention Will Stress NATO Black Sea Peacekeepers," *Forbes*, July 3, 2023, <https://www.forbes.com/sites/craighooper/2023/07/03/in-a-russia-ukraine-peace-montreux-convention-will-stress-nato-black-sea-peacekeepers/>.

¹⁵ Brooks, "Turkey, the Montreux Convention, and Russian Navy Transits of the Turkish Straits."

¹⁶ "Ukraine Crisis: Russia Warships Heading to Black Sea for Drills," *Al Jazeera*, February 8, 2022, <https://www.aljazeera.com/news/2022/2/8/six-russia-warships-en-route-to-black-sea-for>.

¹⁷ Childs, "The Black Sea in the Shadow of War," 5.

¹⁸ Galip Dalay, "Turkish-Russian Relations in Light of Recent Conflicts: Syria, Libya, and Nagorno-Karabakh" (Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit), August 4, 2021, <https://doi.org/10.18449/2021RP05>, 27.

санкций (CAATSA).¹⁹ Однако текущая продажа 40 F-16 стала дипломатическим успехом и может способствовать теснейшей ориентации Турции на НАТО.²⁰ Ситуация меняется, поскольку ранее не развернутые системы С-400 могут быть использованы на границе с Ираком во время планируемого летнего наступления Турции против Рабочей партии Курдистана (РПК),²¹ что негативно скажется на военно-дипломатическом противостоянии страны с Вашингтоном. В то же время Турция демонстрирует признаки большего стратегического единства с НАТО, присоединившись к совместной приостановке участия в Договоре об обычных вооруженных силах в Европе 1990 года в ответ на выход из него России годом ранее.²² Этот шаг может позволить НАТО увеличить группировку сил и средств на восточном фланге, подтвердив антироссийскую военную стратегию Турции, несмотря на её попытки балансировать между обеими сторонами. Кроме того, успехи левоцентристской Республиканской народной партии²³ на местных выборах могут отодвинуть страну от авторитарной политики президента Реджепа Тайипа Эрдогана и направить её на путь демократии, что затруднит дальнейшее сотрудничество с Россией.²⁴

Состояние ВМС прибрежных государств

Из-за исторических проблем, связанных с угрозой её национальному суверенитету со стороны России, Румыния заинтересована в противодействии российскому влиянию в Чёрном море. Страна считает его бассейн стратегическим приоритетом с момента падения коммунистического режима в 1989

¹⁹ Michael R. Pompeo, Secretary of State, "The United States Sanctions Turkey Under CAATSA 231," Press Statement, *U.S. Department of State*, December 14, 2020, <https://2017-2021.state.gov/the-united-states-sanctions-turkey-under-caatsa-231/>.

²⁰ Defense Mirror Bureau, "U.S. Expresses Willingness to Reincorporate Türkiye into F-35 Program Pending S-400 Resolution," *DefenseMirror.com*, February 1, 2024, https://www.defensemirror.com/news/36000/U_S_Expresses_Willingness_to_Reincorporate_Turkiye_into_F_35_Program_Pending_S_400_Resolution.

²¹ Paul Iddon, "Turkey May Soon Put Its Controversial Russian S-400 Air Defenses in Operation," *Business Insider: Military & Defense*, April 23, 2024, <https://www.businessinsider.com/turkey-may-soon-deploy-controversial-russian-s-400-air-defenses-2024-4>.

²² Selcan Hacaoglu, "Turkey Joins NATO Allies in Suspending Europe Arms Treaty," *Bloomberg*, April 5, 2024, www.bloomberg.com/news/articles/2024-04-05/turkey-joins-nato-allies-in-suspending-europe-arms-treaty.

²³ Natasha Turak, "Turkey's Opposition Stuns in Sweeping Local Elections Victory over Erdogan's Party," *CNBC*, April 1, 2024, <https://www.cnbc.com/2024/04/01/turkey-opposition-stuns-in-local-election-victory-over-erdogan-party.html>.

²⁴ Marc Pierini and Francesco Siccardi, "Why the West Should Watch Turkey's Local Elections," *Carnegie Endowment for International Peace: Judy Dempsey's Strategic Europe*, March 26, 2024, <https://carnegieendowment.org/europe/strategic-europe/2024/03/why-the-west-should-watch-turkeys-local-elections>.

году.²⁵ Румыния рассматривает Черноморский регион как ворота в мировую торговлю, учитывая его связь с азиатским континентом на востоке и Черноморскими проливами на юго-западе, которые обеспечивают доступ к международным водам.²⁶

Для обеспечения безопасности и суверенитета страны Румыния вскоре после демократизации начала интеграцию в НАТО. Наряду со вступлением в НАТО, Румыния сочла приоритетом оборонное сотрудничество со США, позволив американское присутствие по ротации на авиабазе Михаил Когэлничану (МК),²⁷ которую МО США использовало с 2014 года как транзитный пункт для обеспечения операций в Афганистане.²⁸ С марта 2024 года ведется расширение авиабазы до 2800 га с возможностью размещения 10 000 военнослужащих НАТО,²⁹ что указывает на понимание Альянсом геополитического значения Румынии для укрепления его восточного фланга. В частности, с мая 2016 года в Румынии размещена оборонительная система Aegis Ashore, гарантируя защиту Европы от баллистических ракет, если сдерживание не сработает.³⁰ Кроме того, США вложились в преобразование авиабазы Кымпия-Турзий в региональный оборонный центр.³¹ Это позволило Румынии присоединиться к Ударным ВМС НАТО (STRIKFORNATO), что стало шагом вперед в интеграции с ВМС Альянса.³² Румыния также повысила совместимость своих вооруженных сил путём однотипных закупок³³ с Польшей, чьи ВС развиваются едва ли не быстрее всех в континентальной Ев-

²⁵ George Vișan, "Guardian of the Danube: Romania's Mixed Progress in Implementing a Black Sea Strategy," *The Jamestown Foundation*, December 20, 2021, <https://jamestown.org/program/romania-the-danube-and-the-black-sea-growing-security-challenges-and-underutilized-economic-potential/>.

²⁶ Vișan, "Guardian of the Danube."

²⁷ Vișan, "Guardian of the Danube."

²⁸ Jack O'Connor and Craig A. Daniel, "Setting a Theater: Establishing Transit Center MK," *U.S. Army: Army Sustainment* 47, no. 1 (Jan.-Feb. 2015): 18-25, www.army.mil/article/140098/setting_a_theater_establishing_transit_center_mk.

²⁹ Ana-Maria Stancu, "NATO Expands Its Romania Black Sea Air Base," *Euractiv*, March 20, 2024, <https://www.euractiv.com/section/defence-policy/news/nato-expands-its-romania-black-sea-air-base/>.

³⁰ U.S. European Command Public Affairs, "Aegis Ashore Romania: Supporting European Missile Defense for 5 Years and Counting," *U.S. European Command*, May 24, 2021, <https://www.eucom.mil/pressrelease/41296/aegis-ashore-romania-supporting-european-missile-defense-for-5-years-and-counting>.

³¹ N. Đorđević, "USAF to Turn Romania's Cămpia Turzii Air Base into Regional NATO Hub," *Emerging Europe*, May 20, 2021, по состоянию на 26 февраля 2024, <https://emerging-europe.com/news/usaf-to-turn-romaniyas-campia-turzii-air-base-into-regional-nato-hub/>.

³² Irina Marica, "Romania Becomes 15th Member State of the Naval Striking and Support Forces NATO," *Romania-Insider.com*, January 11, 2024, <https://www.romania-insider.com/romania-joins-naval-striking-support-forces-nato-2024>.

³³ Ministry of National Defence, Republic of Poland, "Poland and Romania, Equipping Armed Forces with Similar Equipment, Ensure the Security of the Entire Eastern Flank

ропе³⁴ и видятся главным защитником от российской агрессии против Европы.³⁵

Несмотря на эти инициативы и гарантии безопасности, Румыния располагает скромным флотом в составе трёх фрегатов, семи корветов, трёх патрульных катеров и пяти минных тральщиков.³⁶ Её единственная подводная лодка была выведена из боевого состава и находилась в резерве последние 20 лет, что ограничивало возможности Румынии по сдерживанию и сбору разведывательной информации. Однако в настоящее время Румыния ведет переговоры о покупке двух подлодок *Scorpene* у Франции, что сделает её третьим оператором таких кораблей в Чёрном море, наряду с Турцией и Россией.³⁷ Неудачей для ВМС Румынии стала отмена планов приобретения четырёх новых корветов *Gowind 2500*. Задержка и последующая отмена произошли после того, как французская группа *Naval*, выигравшая контракт, не подписала рамочное соглашение, необходимое для начала строительства, а с занявшей второе место голландской компанией *Damen* не удалось заключить контракт из-за недостатка средств.³⁸

ВМС Болгарии располагают флотом из четырёх фрегатов, трёх корветов, двух патрульных катеров и двенадцати минных тральщиков.³⁹ Хотя у Болгарии больше фрегатов, чем у Румынии, это еще не означает более мощные военно-морские силы, поскольку большая часть оборонного бюджета Болгарии идёт на модернизацию устаревшей техники советской эпохи, а не на новые серьёзные приобретения.⁴⁰ Тем не менее Болгария усиливает при-

of NATO,” Press Release, *Gov.pl – Website of the Republic of Poland*, March 28, 2023, <https://www.gov.pl/web/national-defence/poland-and-romania-equipping-armed-forces-with-similar-equipment-ensures-the-security-of-the-entire-eastern-flank-of-nato>.

³⁴ Matthew Karnitschnig and Wojciech Kość, “Meet Europe’s Coming Military Superpower: Poland,” *Politico*, November 21, 2022, <https://www.politico.eu/article/europe-military-superpower-poland-army/>.

³⁵ “Analysis: Poland Aims to Become First European Military Force and the Shield against Russia,” *Global Defense News: Army Recognition Group*, May 3, 2023, www.armyrecognition.com/focus-analysis-conflicts/army/defence-security-industry-technology/analysis-poland-aims-to-become-first-european-military-forces-and-the-shield-against-russia.

³⁶ “2024 Romania Military Strength,” *Global Firepower*, last reviewed August 1, 2024, www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.php?country_id=romania.

³⁷ Xavier Vavasseur, “Romania’s Submarine Ambitions: Which Impact for the Black Sea Region?” *Naval News*, July 20, 2022, <https://www.navalnews.com/naval-news/2022/07/romania-s-submarine-ambitions-which-impact-for-the-black-sea-region/>.

³⁸ Peter Felstead, “Romania Cancels Corvette Deal with Naval Group,” *European Security & Defence*, August 11, 2023, <https://euro-sd.com/2023/08/news/33413/romania-cancels-corvette-deal-with-naval-group/>.

³⁹ “2024 Bulgaria Military Strength,” *Global Firepower*, last reviewed May 1, 2024, www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.php?country_id=bulgaria.

⁴⁰ Ben Hodges, Steven Horrell, and Ivanna Kuz, “Russia’s Militarization of the Black Sea: Implications for the United States and NATO,” *CEPA*, September 22, 2022,

существование НАТО в Чёрном море, покупая два современных корвета MMPV 90, которые строятся под руководством немецкой группы NVL, и первый из них уже спущен на воду.⁴¹ Кроме того, внутренние оценки указывают на удовлетворительный уровень готовности и организации для выполнения задач и проведения учений.⁴²

Хотя эти факторы говорят о том, что флот Болгарии функционирует и постепенно улучшается вместе с болгарской экономикой, сохраняются сомнения в приверженности страны интеграции в НАТО. Президент Радев, несмотря на своё военное прошлое и американское образование, был против введения санкций против России и поставок оружия Украине.⁴³ Кроме того, российские кампании дезинформации усилили идеологические расхождения между НАТО и Болгарией, поскольку немалая часть населения поддерживает Путина и рассматривает российскую агрессию в отношении Украины как ответ на политику НАТО, а не русский империализм.⁴⁴ Эти настроения проявились в ходе протестов против НАТО, на которых националистические организации призывали к закрытию баз союзников и отставке правительства.⁴⁵

Пока развивается эта ситуация, внутренние разногласия в Болгарии по поводу сохранения жёсткой антироссийской позиции⁴⁶ могут помешать её политике сдерживания по отношению к Кремлю. Парламентские выборы в июне 2024 года с низкой явкой – всего 30 % – оставили страну без правящей коалиции,⁴⁷ но, к счастью, новая пророссийская партия «Величие» получила

<https://cepa.org/comprehensive-reports/russias-militarization-of-the-black-sea-implications-for-the-united-states-and-nato/>.

⁴¹ Dimitris Mitsopoulos, "Bulgaria's First Modern Corvette Launched by Local Shipyard," *Naval News*, August 9, 2023, <https://www.navalnews.com/naval-news/2023/08/bulgarias-first-modern-corvette-launched-by-local-shipyard/>.

⁴² Yoana Vodenicharova, "Bulgarian Navy Focuses on Developing Capabilities in 2023 – Analysis," *BTA*, January 31, 2024, <https://www.bta.bg/en/news/bulgaria/609782-bulgarian-navy-focuses-on-developing-capabilities-in-2023-analysis>.

⁴³ Lyudmil Iliev, "The War Revealed the Rift between Radev and Petkov," *Sega*, February 28, 2022, <https://www.segabg.com/category-observer/voynata-izvadi-nayave-razloma-mezhdu-radev-i-petkov>. - in Bulgarian

⁴⁴ Boryana Dzhambazova, "Welcome to Bulgaria, Where the Ukraine War Is NATO's Fault," *Politico*, June 8, 2022, <https://www.politico.eu/article/bulgaria-ukraine-russia-war-nato-fault/>.

⁴⁵ Stoyan Nenov, "Bulgarian Nationalists Protest against NATO Bases, Want Government Out," *Reuters*, September 22, 2023, <https://www.reuters.com/world/europe/bulgarian-nationalists-protest-against-nato-bases-want-government-out-2023-09-21/>.

⁴⁶ Andrew Roth, "'I Fear Bulgaria Will Become a Soft State': Kiril Petkov on Threat of Russia," *The Guardian*, June 23, 2022, <https://www.theguardian.com/world/2022/jun/23/i-fear-bulgaria-will-become-a-soft-state-kiril-petkov-on-threat-of-russia>.

⁴⁷ "Bulgaria's Center-right Party Leads in Both National and European Elections," *AP World News*, June 10, 2024, <https://apnews.com/article/bulgaria-election-eu-borissov-gerb-dcaacc3d693a7e7f1660152305281b8d>.

лишь 5 % голосов.⁴⁸ Прозападный реформистский блок «Мы продолжаем перемены» получил весомые 15 % голосов.⁴⁹ Тем не менее отсутствие болгарского президента и главнокомандующего на весенней сессии Парламентской ассамблеи НАТО в мае 2024 года⁵⁰ указывает на сохранение внутренних разногласий в руководстве Болгарии касательно обязательств НАТО.

Несмотря на эти проблемы, агрессивная война России против Украины заставила Болгарию «прагматично переоценить приоритеты безопасности»,⁵¹ а парламент преодолел вето президента, чтобы помочь Украине.⁵² Следует также отметить успехи в модернизации вооружённых сил Болгарии⁵³ и наращивание военного производства: экспорт оружия в 2022 году вырос на 200 % по сравнению с 2021 годом.⁵⁴

В то время как Румыния активно интегрируется в НАТО для укрепления безопасности прибрежных стран,⁵⁵ Турция сохраняет явное военно-морское превосходство среди трёх стран, рассматриваемых в этой статье.⁵⁶ Страна имеет 16 фрегатов, 9 корветов, 34 патрульных катера, 11 минных тральщиков и, что особенно важно, 12 подводных лодок.⁵⁷ Хотя эти силы и средства рассредоточены по обширному Средиземноморскому театру военных действий, способность Турции при потребности проводить корабли проливами позволяет ей поддерживать и усиливать свой Черноморский флот. Эта военно-морская мощь определяет первостепенное стратегическое значение Турции в сдерживании российского присутствия в Чёрном

⁴⁸ RFE/RL's Bulgarian Service, "New Pro-Russian Extremist Party in Bulgaria Has Links to Ponzi Scheme and Theme Park," *Radio Free Europe/Radio Liberty*, June 10, 2024, <https://www.rferl.org/a/bulgaria-far-right-party-greatness/32986812.html>.

⁴⁹ "Bulgaria's Center-right Party Leads in Both National and European Elections."

⁵⁰ The Sofia Globe Staff, "Bulgaria's President and Commander-in-Chief Absent from NATO Meeting in Sofia," *The Sofia Globe*, May 7, 2024, <https://sofiaglobe.com/2024/05/27/bulgarias-president-and-commander-in-chief-absent-from-nato-meeting-in-sofia/>.

⁵¹ Ilian Vassilev, "Bulgaria in NATO: A 20-Year Retrospective," *Alternativata: Analyses & Alternatives*, March 29, 2024, <https://altanalyses.org/en/2024/03/29/bulgaria-in-nato-a-20-year-retrospective/>.

⁵² Yuri Kobzar, "100 Armored Personnel Carriers for Ukraine: The Bulgarian Parliament Overcame the Presidential Veto," *UkraineToday.org*, December 8, 2023, <https://ukrainetoday.org/100-armored-personnel-carriers-for-ukraine-the-bulgarian-parliament-overcame-the-presidential-veto/>.

⁵³ Georgi A. Angelov, "After Russia's Invasion of Ukraine, Bulgaria Is Rapidly Trying to Modernize Its Armed Forces," *Radio Free Europe / Radio Liberty*, September 25, 2023, www.rferl.org/a/bulgaria-modernizing-armed-forces-russia-ukraine/32608683.html/.

⁵⁴ "Bulgaria Increased Its Exports of Arms and Military Equipment by 200 Percent," *Defence Industry Europe*, July 18, 2023, <https://defence-industry.eu/bulgaria-increased-its-exports-of-ars-and-military-equipment-by-200-percent/>.

⁵⁵ Lord Lancaster, "2023 – Report – Troubled Waters," 5.

⁵⁶ Hodges, Horrell, and Kuz, "Russia's Militarization of the Black Sea."

⁵⁷ "2024 Turkiye Military Strength," *Global Firepower*, last reviewed July 3, 2024, www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.php?country_id=turkey.

море. Однако сохраняющиеся тёплые отношения Турции с Россией⁵⁸ могут помешать Альянсу эффективно применить эти военно-морские силы для контроля над Чёрным морем. Мониторинг признаков демократизации в Турции может указывать на усиление её приверженности НАТО, что укрепило бы её роль в региональной безопасности.⁵⁹

Формирование Черноморской флотилии

В 2016 году президент Румынии Клаус Йоханнис инициировал обсуждение создания совместного Черноморского флота для потенциального решения проблемы зависимости НАТО от морской мощи прибрежных государств для сдерживания России, особенно с учётом ограничений Конвенции Монтрё.⁶⁰ Эту инициативу поддержал болгарский президент Росен Плевнелиев и министр обороны Николай Ненчев, которые оба желали усиления присутствия НАТО в Чёрном море. Однако премьер-министр Болгарии Бойко Борисов отклонил предложение,⁶¹ сославшись на ограниченный военный потенциал Болгарии и назвав инициативу эскалационной. Борисов также допустил, что флотилией фактически будет руководить Турция и, соответственно, президент Эрдоган, которого он счёл не заслуживающим доверия.⁶² Такое неприятие Эрдогана Борисовым вызывает удивление, учитывая их очевидную связь:⁶³ Борисов часто общался с Эрдоганом, будучи во власти, заслужив репутацию «лучшего друга»⁶⁴ турецкого лидера и поддерживал Эрдогана на многих политических и идеологических фронтах, включая укрепление двусторонних отношений и выражение солидарности во время попытки государственного переворота в Турции в июле 2016 года.⁶⁵

Поскольку Болгария отклонила предложение Румынии о формировании совместной флотилии, а также ввиду симпатий к России в Болгарии и в Турции, формирование трёхстороннего Черноморского флота представляется

⁵⁸ Dalay, "Turkish-Russian Relations in Light of Recent Conflicts: Syria, Libya, and Nagorno-Karabakh," 27.

⁵⁹ Pierini and Siccardi, "Why the West Should Watch Turkey's Local Elections."

⁶⁰ Marian Chiriac and Mariya Cheresheva, "Black Sea Flotilla Fiasco Worsens Region's Tensions," *Balkan Insight*, June 28, 2016, <https://balkaninsight.com/2016/06/28/black-sea-flotilla-fiasco-worsens-region-s-tensions-06-27-2016/>.

⁶¹ Chiriac and Cheresheva, "Black Sea Flotilla Fiasco Worsens Region's Tensions."

⁶² Chiriac and Cheresheva, "Black Sea Flotilla Fiasco Worsens Region's Tensions."

⁶³ Emilia Zankina, "A Delicate Balancing Act: Turkish-Bulgarian Relations within the Context of Foreign and Domestic Politics," *Southeast European and Black Sea Studies* 22, no. 1, special issue on "Turkey and the Balkans: Between Europeanization and De-Europeanization" (2022): 65-81, <https://doi.org/10.1080/14683857.2021.2024990>, 71-72.

⁶⁴ Krassen Nikolov, "Former Bulgarian PM Borissov Meets Turkey's Erdogan Ahead of Elections," *Euractiv*, July 5, 2021, https://www.euractiv.com/section/politics/short_news/former-bulgarian-pm-borissov-meets-turkeys-erdogan-ahead-of-elections/.

⁶⁵ "Bulgaria's PM Borissov in Ankara: Turkey Is Our Partner on NATO's Southern Flank," *Novinite.com*, June 14, 2017, <https://www.novinite.com/articles/180743/>.

маловероятным. Отказ 2016 года стал дипломатической неудачей для прибрежных государств; если бы его не было, это могло бы усилить присутствие НАТО и раньше дать прибрежным государствам возможность координировать свои оборонные закупки до вторжения России в 2022 году.

Рекомендации

В свете политических и военных сложностей, обсуждаемых в этой статье, автор рекомендует следующие политические пути усиления военно-морского присутствия НАТО в Чёрном море как для прибрежных государств, так и для других союзников:

Три причерноморских государства НАТО должны продвигать более мелкие совместные трёхсторонние инициативы для формирования политической воли усиления потенциала сдерживания НАТО в бассейне. Создание Черноморской флотилии выглядит маловероятным, но другие инициативы имели успех. Примечательным примером стала операция по разминированию Чёрного моря, в рамках которой тральщики трёх стран работают над обеспечением безопасности торгового судоходства в свете увеличения количества дрейфующих морских мин из-за русско-украинской войны.⁶⁶ Эту операцию инициировала Турция, что указывает на потенциальную готовность Болгарии прислушиваться к турецкому руководству при реализации политики безопасности в бассейне. Подобные инициативы могли бы способствовать дальнейшему трёхстороннему сотрудничеству, например, формированию региональной комиссии в Альянсе для лучшей координации морского патрулирования, оптимизации военных закупок и создания общей стратегии Альянса в Чёрном море. Однако симпатии в Турции к России могут помешать этому.

НАТО следует принять дальнейшие меры для восполнения пробелов в военно-морских силах Румынии и Болгарии. Это можно сделать, содействуя приобретению путём предоставления экономической помощи для поддержки ограниченных финансовых возможностей стран по усилению или модернизации своих флотов. Задержка и затем неспособность Румынии получить корветы Gowind 2500 стала неудачей для развития возможностей сдерживания Альянса в Чёрном море. Аналогичный результат попытки приобретения подводных лодок Scorpene ещё больше затруднит усиление ВМС прибрежных государств. НАТО следует принять во внимание оперативные ограничения Конвенции Монтрё и готовность Турции закрыть проливы во время региональных потрясений. Это повышает стратегическую важность усиления присутствия Альянса в бассейне, особенно для более слабых членов, которые больше склонны интегрироваться в оборонную политику НАТО.

⁶⁶ Antonia Kotseva, "Black Sea Mine Clearance Initiative Calls on Other Countries to Join," *Euractiv*, January 8, 2024, <https://www.euractiv.com/section/politics/news/black-sea-mine-clearance-initiative-calls-on-other-countries-to-join/>.

ВМС Болгарии и Румынии могут перенять украинскую модель войны на море при принятии решений о программах закупок и боевом составе. Использование безэкипажных катеров позволило Украине достичь беспрецедентного асимметричного успеха в морской обороне, следуя доктрине «Москитного флота».⁶⁷ Внедрение элементов этой доктрины при закупках и операциях малых флотов может дать более эффективное средство сдерживания при меньших затратах. Но поскольку Россия уже поняла эффективность этого инструмента асимметричной войны, необходимо сохранять бдительность в отношении новых контрмер.⁶⁸

Если Турция сохранит хорошие отношения с Россией и не займет более жёсткую позицию сдерживания гегемонистских амбиций России в регионе, НАТО может рассмотреть возможность буквального применения положений Конвенции Монрё. Если понадобится немедленно усилить военноморское присутствие НАТО в бассейне, не прибрежные члены Альянса могли бы направить в бассейн гражданские коммерческие суда класса Point и модифицировать их для боевого применения на одной из черноморских верфей.⁶⁹ Это технически сложная задача, но она позволила бы обойти возможность Турции блокировать проход военных судов проливами.

Учитывая тяготение Турции к нейтралитету между Россией и Альянсом и сохраняющиеся пророссийские настроения в Болгарии, интеграцию прибрежных государств в НАТО не следует воспринимать как данность. Антинатовские настроения населения Болгарии и противоречивые взгляды на интеграцию в НАТО в её руководстве могут помешать стратегически необходимому сильному присутствию Альянса в Чёрном море. Поэтому НАТО следует принять меры по усилению стойкости прибрежных государств к российской дезинформации и гибридным кампаниям, которые проникли в информационное пространство и породили антиевропейские и антинатовские настроения. Болгария вызывает бóльшую обеспокоенность в этом отношении, но и Румынию не следует упускать из виду. Растущее информационное и политическое влияние АUR (Альянса за объединение румын), продвигающего антизападные нарративы, связанные с информационными кампаниями России,⁷⁰ тоже может вызвать стратегический разлом.

⁶⁷ Jake Epstein, "Going after Russian Warships Feels Like 'Hunting Prey,' Says a Ukrainian General Overseeing Exploding Naval Drone Operations," *Business Insider*, March 2, 2024, <https://www.businessinsider.com/attacking-russian-warships-naval-drones-like-hunting-prey-ukrainian-general-2024-3>.

⁶⁸ "Russia Navy's Plans to Equip Its Ships with Anti-drone Capabilities," *Global Defense News: Army Recognition Group*, July 19, 2023, www.armyrecognition.com/news/navy-news/2023/russia-navy-s-plans-to-equip-its-ships-with-anti-drone-capabilities/.

⁶⁹ Hooper, "In a Russia-Ukraine Peace, Montreux Convention Will Stress NATO Black Sea Peacekeepers."

⁷⁰ Oana Despa and Bianca Albu, "In 'Echo-Chambers' of Nationalist Romanian Party, Russia's Favourite Narratives," *Balkan Insight: Reporting Democracy*, October 8, 2021, <https://balkaninsight.com/2021/10/08/in-echo-chambers-of-nationalist-romanian-party-russias-favourite-narratives/>.

Не нужно усугублять ощущение Турцией себя аутсайдером в НАТО, европейской политике и экономике. Для этого её военные закупки у союзников следует облегчить посредством частных дипломатических и экономических уступок. Военная и экономическая мощь Турции в сочетании с её стремлением к нейтралитету между НАТО и Россией создают сложную дилемму безопасности для Альянса. Инициативы, направленные на ограничение экономического и военного сотрудничества Турции с Россией, обременительны, но они могут иметь важное значение для усиления присутствия Альянса на Черном море и укрепления его юго-восточного фланга.

Примечание

Представленные здесь взгляды принадлежат исключительно автору и не выражают официальную позицию Консорциума военных академий и институтов изучения проблем безопасности программы «Партнёрство ради мира», организаций-участниц или издателей Консорциума.

Благодарность

Connections: The Quarterly Journal, Vol. 22, 2023, вышел при поддержке правительства США.

Об авторе

Алим Клинчану — выпускник направления «Безопасность и управление безопасностью» Гаагского университета прикладных наук. С сентября 2023 по март 2024 года стажировался с Бундесвером в Европейском центре исследований в области безопасности им. Джорджа Маршалла, где помогал Колледжу международных исследований и безопасности в подготовке курсов, анализе геополитики, планировании учений и стратегических коммуникациях. В бакалаврате занимался международной безопасностью, разведкой и борьбой с терроризмом. Кроме того, был в университете помощником по проведению лекций и логистике и президентом программы исследований Centuria, а также выполнил ряд консультационных проектов в различных секторах обороны. *Электронная почта:* alimclinceanu@gmail.com

Библиография

- "2024 Bulgaria Military Strength," *Global Firepower*, last reviewed July 3, 2024, https://www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.php?country_id=bulgaria.
- "2024 Romania Military Strength," *Global Firepower*, last reviewed August 1, 2024, https://www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.php?country_id=romania.
- "2024 Turkiye Military Strength," *Global Firepower*, last reviewed July 3, 2024, https://www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.php?country_id=turkey.
- "Aegis Ashore Romania: Supporting European Missile Defense for 5 Years and Counting," U.S. European Command, May 24, 2021, <https://www.eucom.mil/pressrelease/41296/aegis-ashore-romania-supporting-european-missile-defense-for-5-years-and-counting>.
- "Analysis: Poland Aims to Become First European Military Force and the Shield against Russia," *Global Defense News: Army Recognition Group*, May 3, 2023, <https://www.armyrecognition.com/focus-analysis-conflicts/army/defence-security-industry-technology/analysis-poland-aims-to-become-first-european-military-forces-and-the-shield-against-russia>.
- "Bulgaria Increased Its Exports of Arms and Military Equipment by 200 Percent," *Defence Industry Europe*, July 18, 2023, <https://defence-industry.eu/bulgaria-increased-its-exports-of-ars-and-military-equipment-by-200-percent/>.
- "Bulgaria's Center-right Party Leads in Both National and European Elections," *AP World News*, June 10, 2024, <https://apnews.com/article/bulgaria-election-eu-borissov-gerb-dcaacc3d693a7e7f1660152305281b8d>.
- "Bulgaria's PM Borissov in Ankara: Turkey Is Our Partner on NATO's Southern Flank," *Novinite.com*, June 14, 2017, <https://www.novinite.com/articles/180743/>.
- "Bulgaria's President and Commander-in-Chief Absent from NATO Meeting in Sofia," *The Sofia Globe*, May 7, 2024, <https://sofiaglobe.com/2024/05/27/bulgarias-president-and-commander-in-chief-absent-from-nato-meeting-in-sofia/>.
- "Kuleba: Danube Commission Decides to Terminate Russia's Membership," *Interfax Ukraine*, December 15, 2023, <https://en.interfax.com.ua/news/general/954454.html>.
- "NATO's Multinational Battlegroup in Bulgaria Reaches Full Capability," NATO Newsroom, December 21, 2022, https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_210099.htm.
- "New Pro-Russian Extremist Party in Bulgaria Has Links to Ponzi Scheme and Theme Park," *Radio Free Europe/ Radio Liberty*, June 10, 2024, <https://www.rferl.org/a/bulgaria-far-right-party-greatness/32986812.html>.

- "Poland and Romania, Equipping Armed Forces with Similar Equipment, Ensure the Security of the Entire Eastern Flank of NATO," Press Release, *Gov.pl*, March 28, 2023, www.gov.pl/web/national-defence/poland-and-romania-equipping-armed-forces-with-similar-equipment-ensures-the-security-of-the-entire-eastern-flank-of-nato.
- "Russia Navy's Plans to Equip Its Ships with Anti-drone Capabilities," *Global Defense News: Army Recognition Group*, July 19, 2023, <https://www.armyrecognition.com/news/navy-news/2023/russia-navy-s-plans-to-equip-its-ships-with-anti-drone-capabilities/>.
- "U.S. Expresses Willingness to Reincorporate Türkiye into F-35 Program Pending S-400 Resolution," *DefenseMirror.com*, February 1, 2024, https://www.defensemirror.com/news/36000/U_S_Expresses_Willingness_to_Reincorporate_Turkiye_into_F_35_Program_Pending_S_400_Resolution.
- "Ukraine Crisis: Russia Warships Heading to Black Sea for Drills," *Al Jazeera*, February 8, 2022, <https://www.aljazeera.com/news/2022/2/8/six-russia-warships-en-route-to-black-sea-for>.
- "Vilnius Summit Communiqué, Issued by NATO Heads of State and Government Participating in the Meeting of the North Atlantic Council in Vilnius, July 11, 2023," Paragraph 14, Official NATO Website, https://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_217320.htm.
- Angelov, Georgi A., "After Russia's Invasion of Ukraine, Bulgaria Is Rapidly Trying to Modernize Its Armed Forces," *Radio Free Europe / Radio Liberty*, September 25, 2023, www.rferl.org/a/bulgaria-modernizing-armed-forces-russia-ukraine/32608683.html/.
- Brooks, Thomas A., "Turkey, the Montreux Convention, and Russian Navy Transits of the Turkish Straits," U.S. Naval Institute Proceedings 148, no. 3 (March 2022): 1,429, <https://www.usni.org/magazines/proceedings/2022/march/turkey-montreux-convention-and-russian-navy-transits-turkish>.
- Childs, Nick, "The Black Sea in the Shadow of War," *Survival* 65, no. 3 (2023): 25-36, <https://doi.org/10.1080/00396338.2023.2218694>.
- Chiriac, Marian, and Mariya Cheresheva, "Black Sea Flotilla Fiasco Worsens Region's Tensions," *Balkan Insight*, June 28, 2016, <https://balkaninsight.com/2016/06/28/black-sea-flotilla-fiasco-worsens-region-s-tensions-06-27-2016/>.
- Connolly, Richard, and Mathieu Boulègue, "Russia's New State Armament Programme Implications for the Russian Armed Forces and Military Capabilities to 2027," Research Paper (Chatham House: Russia and Eurasia Programme, May 2018), <https://www.chathamhouse.org/sites/default/files/publications/research/2018-05-10-russia-state-armament-programme-connolly-boulegue-final.pdf>.
- Delay, Galip, "Turkish-Russian Relations in Light of Recent Conflicts: Syria, Libya, and Nagorno-Karabakh" (Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit), August 4, 2021, <https://doi.org/10.18449/2021RP05>.

- Danube Commission, "Convention Regarding the Regime of Navigation on the Danube: Signed at Belgrade, on 18 August 1948," 1948, <https://www.danubecommission.org/uploads/doc/convention-en.pdf>.
- Despa, Oana, and Bianca Albu, "In 'Echo-Chambers' of Nationalist Romanian Party, Russia's Favourite Narratives," *Balkan Insight: Reportig Democracy*, October 8, 2021, <https://balkaninsight.com/2021/10/08/in-echo-chambers-of-nationalist-romanian-party-russias-favourite-narratives/>.
- Đorđević, N., "USAF to Turn Romania's Câmpia Turzii Air Base into Regional NATO Hub," *Emerging Europe*, May 20, 2021, <https://emerging-europe.com/news/usaf-to-turn-romanas-campia-turzii-air-base-into-regional-nato-hub/>.
- Dzhambazova, Boryana, "Welcome to Bulgaria, Where the Ukraine War Is NATO's Fault," *Politico*, June 8, 2022, <https://www.politico.eu/article/bulgaria-ukraine-russia-war-nato-fault/>.
- Epstein, Jake, "Going after Russian Warships Feels Like 'Hunting Prey,' Says a Ukrainian General Overseeing Exploding Naval Drone Operations," *Business Insider*, March 2, 2024, <https://www.businessinsider.com/attacking-russian-warships-naval-drones-like-hunting-prey-ukrainian-general-2024-3>.
- Felstead, Peter, "Romania Cancels Corvette Deal with Naval Group," *European Security & Defence*, August 11, 2023, <https://euro-sd.com/2023/08/news/33413/romania-cancels-corvette-deal-with-naval-group/>.
- Hacaoglu, Selcan, "Turkey Joins NATO Allies in Suspending Europe Arms Treaty," *Bloomberg*, April 5, 2024, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-04-05/turkey-joins-nato-allies-in-suspending-europe-arms-treaty>.
- Hodges, Ben, Steven Horrell, and Ivanna Kuz, "Russia's Militarization of the Black Sea: Implications for the United States and NATO," *CEPA*, September 22, 2022, <https://cepa.org/comprehensive-reports/russias-militarization-of-the-black-sea-implications-for-the-united-states-and-nato/>.
- Hooper, Craig, "In a Russia-Ukraine Peace, Montreux Convention Will Stress NATO Black Sea Peacekeepers," *Forbes*, July 3, 2023, <https://www.forbes.com/sites/craighooper/2023/07/03/in-a-russia-ukraine-peace-montreux-convention-will-stress-nato-black-sea-peacekeepers/>.
- Iddon, Paul, "Turkey May Soon Put Its Controversial Russian S-400 Air Defenses in Operation," *Business Insider: Military & Defense*, April 23, 2024, <https://www.businessinsider.com/turkey-may-soon-deploy-controversial-russian-s-400-air-defenses-2024-4>.
- Iliev, Lyudmil, "The War Revealed the Rift between Radev and Petkov," *Sega*, February 28, 2022, <https://www.segabg.com/category-observer/voynata-izvadi-nayave-razloma-mezhdu-radev-i-petkov>. - in Bulgarian
- Ivanov, Lubomir, "A Bulgarian Perspective on the Black Sea Region," NATO Defense College Foundation, June 22, 2021, <https://www.natofoundation.org/food-for-thought-2021/a-bulgarian-perspective-on-the-black-sea-region/>.

- Karnitschnig, Matthew, and Wojciech Kość, "Meet Europe's Coming Military Superpower: Poland," *Politico*, November 21, 2022, <https://www.politico.eu/article/europe-military-superpower-poland-army/>.
- Kobzar, Yuri, "100 Armored Personnel Carriers for Ukraine: The Bulgarian Parliament Overcame the Presidential Veto," *UkraineToday.org*, December 8, 2023, <https://ukrainetoday.org/100-armored-personnel-carriers-for-ukraine-the-bulgarian-parliament-overcame-the-presidential-veto/>.
- Kotseva, Antonia, "Black Sea Mine Clearance Initiative Calls on Other Countries to Join," *Euractiv*, January 8, 2024, <https://www.euractiv.com/section/politics/news/black-sea-mine-clearance-initiative-calls-on-other-countries-to-join/>.
- Lancaster, Mark, "2023 – Report – Troubled Waters – How Russia's War in Ukraine Changes Black Sea Security, NATO Parliamentary Assembly, October 7, 2023, <https://www.nato-pa.int/document/2023-black-sea-security-report-lancaster-020-dscfc>.
- Marica, Irina, "Romania Becomes 15th Member State of the Naval Striking and Support Forces NATO," *Romania-Insider.com*, January 11, 2024, www.romania-insider.com/romania-joins-naval-striking-support-forces-nato-2024.
- Mitsopoulos, Dimitris, "Bulgaria's First Modern Corvette Launched by Local Shipyard," *Naval News*, August 9, 2023, <https://www.navalnews.com/naval-news/2023/08/bulgarias-first-modern-corvette-launched-by-local-shipyard/>.
- Nenov, Stoyan, "Bulgarian Nationalists Protest against NATO Bases, Want Government Out," *Reuters*, September 22, 2023, <https://www.reuters.com/world/europe/bulgarian-nationalists-protest-against-nato-bases-want-government-out-2023-09-21/>.
- Nikolov, Krassen, "Former Bulgarian PM Borissov Meets Turkey's Erdogan Ahead of Elections," *Euractiv*, July 5, 2021, https://www.euractiv.com/section/politics/short_news/former-bulgarian-pm-borissov-meets-turkeys-erdogan-ahead-of-elections/.
- O'Connor, Jack, and Craig A. Daniel, "Setting a Theater: Establishing Transit Center MK," *U.S. Army: Army Sustainment* 47, no. 1 (January-February 2015): 18-25, https://www.army.mil/article/140098/setting_a_theater_establishing_transit_center_mk.
- Pierini, Marc, and Francesco Siccardi, "Why the West Should Watch Turkey's Local Elections," *Carnegie Endowment for International Peace: Judy Dempsey's Strategic Europe*, March 26, 2024, <https://carnegieendowment.org/europe/strategic-europe/2024/03/why-the-west-should-watch-turkeys-local-elections>.
- Pompeo, Michael R., "The United States Sanctions Turkey Under CAATSA 231," *Press Statement, U.S. Department of State*, December 14, 2020, <https://2017-2021.state.gov/the-united-states-sanctions-turkey-under-caatsa-231/>.
- Romanyshyn, Iulian, "Ukraine, NATO and the Black Sea," *NATO Defense College, Policy Brief* No. 1, January 2023, <https://www.cassis.uni-bonn.de/de/publikationen/ukraine-nato-and-the-black-sea/ukraine-nato-and-the-black-sea>.

- Roth, Andrew, "'I Fear Bulgaria Will Become a Soft State': Kiril Petkov on Threat of Russia," *The Guardian*, June 23, 2022, <https://www.theguardian.com/world/2022/jun/23/i-fear-bulgaria-will-become-a-soft-state-kiril-petkov-on-threat-of-russia>.
- Stancu, Ana-Maria, "NATO Expands Its Romania Black Sea Air Base," *Euractiv*, March 20, 2024, <https://www.euractiv.com/section/defence-policy/news/nato-expands-its-romania-black-sea-air-base/>.
- Turak, Natasha, "Turkey's Opposition Stuns in Sweeping Local Elections Victory over Erdogan's Party," *CNBC*, April 1, 2024, <https://www.cnn.com/2024/04/01/turkey-opposition-stuns-in-local-election-victory-over-erdogan-party.html>.
- Van Brugen, Isabel, "Russian Black Sea Fleet Lost Third of Its Firepower Since War Began: Kyiv," *Newsweek*, February 7, 2024, <https://www.newsweek.com/russia-black-sea-fleet-losses-ukraine-war-crimea-1867614>.
- Vassilev, Ilian, "Bulgaria in NATO: A 20-Year Retrospective," *Alternativata: Analyses & Alternatives*, March 29, 2024, <https://altanalyses.org/en/2024/03/29/bulgaria-in-nato-a-20-year-retrospective/>.
- Vavasseur, Xavier, "Romania's Submarine Ambitions: Which Impact for the Black Sea Region?" *Naval News*, July 20, 2022, <https://www.navalnews.com/naval-news/2022/07/romania-submarine-ambitions-which-impact-for-the-black-sea-region/>.
- Vişan, George, "Guardian of the Danube: Romania's Mixed Progress in Implementing a Black Sea Strategy," *The Jamestown Foundation*, December 20, 2021, <https://jamestown.org/program/romania-the-danube-and-the-black-sea-growing-security-challenges-and-underutilized-economic-potential/>.
- Vodenicharova, Yoana, "Bulgarian Navy Focuses on Developing Capabilities in 2023 – Analysis," *BTA*, January 31, 2024, <https://www.bta.bg/en/news/bulgaria/609782-bulgarian-navy-focuses-on-developing-capabilities-in-2023-analysis>.
- Zankina, Emilia, "A Delicate Balancing Act: Turkish-Bulgarian Relations within the Context of Foreign and Domestic Politics," *Southeast European and Black Sea Studies* 22, no. 1, special issue on "Turkey and the Balkans: Between Europeanization and De-Europeanization" (2022): 65-81, <https://doi.org/10.1080/14683857.2021.2024990>.